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! ! ! !“目前，全国有多少收费项目？收
费总额是多少？收费主体是谁？收费
用途是什么？没人能够说清楚。”

昨天下午，全国政协十二届一次
会议在人民大会堂举行第二次全体
会议，全国政协委员、民建中央副主
席、上海市政协副主席周汉民用一连
四个问号，开始他的发言。

“不收白不收”
“有人说，全国一年仅公路罚款

就达 !"""亿元，很大一部分是不合
理收费，有的车辆的公路罚款和其他
开支之比可以达到 #$#。有企业说，
小企业的营业税是 !%—&%，而小
微文化企业缴纳文化基金一项收费
就是 !%……”周汉民说，国家一直
在整顿乱收费，但乱收费现象并未
根本改观。究其原因，根源在于有授

权、无监督。
这种有授权、无监督具体表现在

多个方面：收费欲望被放纵，收费范围
被不恰当放宽，收费时间被延长，收费
用途被改变，收费监督被漠视，收费权
限被外包。比如，行政收费权的设定权
应该在人大，但人大常常采用“授权”
形式赋予行政收费权，而这种授权一
旦作出，后续监督处于缺失状态，导致
各级各类管理部门在“不收白不收”的
心态下，挖空心思编织收费理由，骗取
收费授权。

又比如，许多收费项目有始无
终，即使是有明确期限的，也形同虚
设。我国一些早期的高速公路、桥梁
设施，在超过收费期限后，依然收费
不已；郑州公路大桥贷款还清后 #'

年还收费；更有一些地方政府在路桥
收费期限临近时，采取出售转包的办

法，一次性收取巨额转包资金后，让
接盘者继续收费。

加上“五道锁”
如何把收费权关进“笼子”？周汉

民认为，短期而言，迫切需要对乱收
费加上“五道锁”：

限量 在制度不完善的情况下，暂
停一切收费项目授权，清理大范围、大数
额收费项目，确保收费总量大幅减少；

限责 把行政收费总量占比纳入
常规统计公布的信息范围，规定收费
必须履行的责任，不愿公开收费目
的、用途的不予授权；

限权 所有收费项目的主体不得
变更、转移，严禁收费权外包；

限用 对收费超范围、超规定，使
用中存在私分挪用的部门，一定期限
内不得申请增加收费作为惩戒；

限时 所有收费授权必须有严格
时间限制，超时收费必须实行追诉追
究制度。

周汉民认为，这五限只是治标之
策，从中长期来看，则要建立公开、公
平、透明、完善的收费法规制度体系，
《行政收费法》亟待出台。与此同时，还
要建立收费许可授权的多元评价体系
和收费使用评价制度，进行公开、广泛
的听证制度，把行政收费的数量、使用
情况等，作为政务公开的常规事项。此
外，还应完善企业和公民申诉制度。当
前缺乏对乱收费的惩罚制度。比如，警
察罚款即使通过申诉被证实不当，也
只是取消处罚，缺乏赔偿机制。完善申
诉制度，就是要赋予企业和公民对不
当收费申诉胜诉后获得赔偿和补偿的
权利。
特派记者 潘高峰 江跃中 于明山

有授权、无监督，乱收费现象泛滥。全国政协委员周汉民呼吁———
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! ! ! !昨天，北京空气污染指数一路飙
升，再次“爆表”，上海傍晚也发布了
空气污染黄色预警。代表委员们散会
出门，一声叹息。“美丽中国”的愿景
笼罩在一片灰霾之中。
空气污染如何治理？这个问题已

经在两会上反复谈起，但还是要说。
甚至有委员建议组织一次集中议政，
专门讨论 ()*+&的防治。昨天下午举
行的政协大会发言上，全国政协委员
潘碧灵更是疾呼：目前环保治理投入
占 ,-(的比重严重不足，根本无力
扭转现状。

污染治理
除了缺钱，还有四缺
“雾霾飘在天上，根子却在地

上。”湖南省环保厅副厅长潘碧灵委
员认为，高能耗生产、超承载力排放、
低水平防治，势必给人类、给地球以
环境恶化的回报。他举了一组数字：
*.#.年，我国二氧化硫、氮氧化物排
放总量世界第一，工业烟粉尘排放量
#//'万吨，远远超出环境承载能力；
*.##年，我国煤炭消耗量 !&亿吨；
*.#*年，我国汽车保有量超过 #亿
辆，传统的煤烟型污染尚未解决，机
动车、重化工业造成的 ()*+&、臭氧

污染又接踵而至。
与之形成鲜明对比的，是我国生

态环境治理投入严重不足。潘碧灵
说，*.## 年我国治理投入仅占 ,-(

的 #+/&%，离环境质量有效改善的
!%相差甚远。环保部评估显示，我国
环境质量局部有所改善，整体还在恶
化。按《环境空气质量新标准》评价，全
国 !!.多个地级以上城市中，有 *0!以
上城市达不到二级标准。更堪忧的是，
曾经视为净土的农村主要污染物排放
量已占到全国污染物排放的“半壁江
山”。

潘碧灵认为，目前的污染治理，
除了缺钱外，还有四缺：国家层面缺
完备法律；政府层面缺过硬措施；社
会层面缺保护共识，企业作为小；工
作层面缺整体合力。

现在治理
10年内就会有明显效果
“如果在吃饭喝水呼吸都成问题

的情况下，,-( 世界第一又有何意
义？”全国人大代表钟南山的质问发人
深省。

在接受采访时钟南山表示，灰霾
对人的神经、内分泌、母体、肿瘤的影
响是肯定的。而对于有人提出的

“()*+&抗体”的说法，他觉得非常荒
谬，“一个人一天要呼吸 1.... 多升
空气，()*+&作为颗粒物本身还是一
种载体，可以携带二氧化硫甚至病
毒，进入人体肺泡并被巨噬细胞吞
噬，从而永远留在那里，共同影响肺
功能。”
“我们对 ,-(的追求还是指标性

的，虽然降到 2+&%，地方如果达不到还
是会觉得很没面子。”关于空气的治
理，钟南山认为首先需要的是政府、企
业和市民观念的转变。他建议把环境
保护也作为衡量政府工作业绩的重要
指标，政府能够给环保部门真正的执
法权，让其可以直接对破坏环境的行
为进行处罚。在技术层面，钟南山认为
要解决造成灰霾的主要祸首“机动车
尾气”，必须提高重要油品标准。
“中国人上下一心，没有办不成

的事情，从现在开始，如果政府真正
开始治理，百姓努力放弃对环境有害
的生活方式，不超过 #.年，就会有明
显效果，我有信心。当然，我希望自己
那时候还活着。”钟南山说。

联手治理
多省市各地区协同合作
全国人大代表、上海市环保局

局长张全认为，造成大规模灰霾天
气，根本原因在于我国中东部地区重
化工业布局过于密集，以煤为主的能
源消耗过大，机动车保有量增长过
快。由于区域功能布局不合理，污染
排放过于集中，一旦遭遇不利于大气
扩散气象条件，重污染天气就难以
避免。
“按照目前的环境管理体制，地

方人民政府和环保部门只对所辖区
域范围内的环境质量负责。由于大
气污染具有流动性强、流动的范围
大等特点，只靠某一省市或者某一
地区的努力是不够的，不能有效防
治大气污染。需要区域内的各省市、
各地区协同合作，采取联防联控措
施，才能达到较好的污染防治效
果。”

此外，()*+& 的重要污染源，机
动车废气排放管理问题，相关法律法
规也不尽完善，存在超标不能处罚，
异地注册车辆难以管理等问题。

为有效应对灰霾天气，张全建议
尽快修订《大气污染防治法》，增加
“区域大气污染防治”专章，明确区域
大气污染防治体制、机制，补充完善
机动车管理的相关制度。
特派记者 潘高峰 姚丽萍 江跃中

昨天北京空气污染“爆表”，上海也发布黄色预警。代表委员再话治霾

! ! ! !满手资料，
满脑子数据，准
备了两份书面意
见、两份议案，主
题当然都跟环保
有关。()*+&知
名度剧增，全国
人大代表、上海
市环保局局长张
全（前排右一）也
成了媒体的“热
点关注”。面对关
注，张全说：“媒
体朋友有什么问
题，尽管问！”

特派记者
陈正宝 姚丽萍

摄影报道

环保治理投入占GDP比重实在太少
! ! ! !一些代表委员在审
议报告时指出，我国政
府始终没有放松环境治
理，保守估计最近 #.年
用于环保的总投入应在
/万亿元左右，之所以
环境问题仍没有大的改
观，症结之一是环保投
入上存在“低效症”。他
们建议，“好钢用在刀刃
上”，在进一步加大环保
投入的同时切实提高利
用效能，用真金白银换
来“天蓝水甜”。

造假、地方保
护主义是祸根

一些代表委员指
出，导致我国在环保投
入上效率低下的原因很
多，但主要的原因还是
一些地方、企业在环保
问题上手法翻新造假，
以及一些地方政府唯
,-( 论的旧思维诱发
的地方保护主义。
“环保治理效率低，

一个重要原因是我们的
治理体系系统性不强，
头疼医头，各个环节缺
乏衔接。”全国人大代
表、东兆长泰投资集团
董事长郭向东说。另一
方面，环境治理中“造假
现象”是祸根———许多环保设备“睡大
觉”，花的钱“打水漂”。有环保设备，污
水却从别的管道偷排；上级检查时，才
开启环保设备；采购设备时做手脚，导
致环保检测数据失真……

*.#*年 3月，环保部环境安全百
日大检查监督组发现，中石化广东湛江
东兴公司部分生产废水通过雨水系统
直接外排，而另一下属公司湛江新中美
公司擅自拆除废水处理装置，污染物可
通过阀门切换，直接排入雨水沟。
“污水处理厂等治污设施形同虚

设的状况在全国并不少见。”全国人大
代表宋心仿说，出现这些情况，往往是
部分企业唯利是图，在当地政府的保
护下肆意妄为。一些地方政府抓环保
是搞花架子和面子工程。

加大执法力度“设红线”
一些代表委员建议，应尽快扭转

环保投入“低效症”，一方面要让环保
投入成为“硬约束”，更重要的一方面
是要加大执法力度，让造假者和地方
保护主义不敢触碰环保“红线”。
“当前治污的关键，就是要把环保

投入变成‘硬约束’。我国经济总量大，
但环保投入相对小，应提高环保投入
占 ,-(的比例。”全国政协委员、环保
部副部长吴晓青说。
一些代表委员建议，未来十年，环

保投入占 ,-( 比重至少要提高到
*%，甚至 !%。“当前环保投入仍然不
足。”全国人大代表、山西潞宝新能源
集团董事长韩长安认为，我国发展这
么快，环境污染问题如此迫切，政府对
环保的投入力度应该更大。
“更重要的是我们要保证这些投入

都发挥出最大的效益，这就需要我们加
大环境违法的执法力度。”全国人大代
表、海南大学校长李建保说，必须通过
环境执法让地方政府和企业痛知什么
是不能触碰的红线，这样才能保证污
染永远被挡在外面。”新华社记者
顾瑞珍 赵仁伟 吕晓宇 傅勇涛
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